

УДК 324(594)
DOI: 10.31249/kgt/2024.03.02

Результаты и перипетии президентских выборов 2024 г. в Индонезии

Александр Вячеславович ПОПОВ

кандидат экономических наук, старший научный сотрудник Центра изучения Юго-Восточной Азии, Австралии и Океании
Институт востоковедения РАН
ул. Рождественка, д. 12, г. Москва, Российская Федерация, 107031;
старший научный сотрудник Центра изучения Вьетнама и АСЕАН
Институт Китая и современной Азии РАН
Нахимовский проспект, д. 32, г. Москва, Российская Федерация, 117997
E-mail: 3638272@gmail.com
ORCID: 0000-0002-9094-0818

ЦИТИРОВАНИЕ: Попов А.В. Результаты и перипетии президентских выборов 2024 г. в Индонезии // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. 2024. Т. 17. № 3. С. 28–45.
DOI: 10.31249/kgt/2024.03.02

Статья поступила в редакцию 26.04.2024.
Исправленный текст представлен 10.06.2024.

АННОТАЦИЯ. *Статья посвящена результатам состоявшихся 14 февраля 2024 г. президентских выборов в Индонезии, перипетиям политической борьбы, предшествующей этим выборам, раскладу политических сил в высших эшелонах власти Индонезии накануне всеобщих выборов и после подведения их итогов. Для лучшего понимания соотношения основных политических сил и участников президентской гонки 2024 г. дан краткий анализ взаимоотношений Джоко Видодо и Прабово Субьянто, главных политических фигур современной Индонезии, в 2014–2024 гг.*

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: *Индонезия, президент, выборы, Прабово Субьянто, Гибран, партия, парламент, кандидат, Конституционный Суд.*

Современной Индонезии в российской научной литературе уделяется мало внимания, несмотря на масштабы страны (а она занимает в мире 4-е место по численности населения и 8-е место по размеру ВВП при расчете по паритетам покупательной способности валют). Например, лишь немногочисленные исследователи, включая автора, рассматривают регулярно проходящие в стране выборы [Другов, 2010; Другов, 2011; Другов, 2014; Попов, 2014; Другов, 2019а; Другов, 2019б]. Очевидно, что для понимания специфики последних всеобщих выборов нельзя ограничиваться лишь одной небольшой статьей [Куклин, 2024]. В преддверии выборов в цикле из четырех статей нами дана характеристика победившего в итоге в президентской гонке Прабово Суб-

янтю [Попов, 2024а; Попов, 2024b; Попов, 2024с; Попов, 2024d]. В этой статье дается более панорамная картина с учетом предыстории.

Предпосылки победы на президентских выборах Прабово Субьянто

Состоявшиеся 14 февраля 2024 г. президентские выборы в Индонезии принесли ожидаемую победу лидеру партии Гериндра Прабово Субьянто, который в паре с претендентом на пост вице-президента Гибраном Ракабумингом Рака набрал в общенациональном масштабе 58,6% голосов, что позволило этой паре выиграть у своих соперников, Аниса Басведана – Мухаймина Исканда и Ганджара Праново – Махфуда МД, уже в первом туре, что и было подтверждено Решением ЦИК Индонезии № 360 от 20 марта 2024 г. Хотя противники Прабово – Гибрана своего поражения не признали и подали многочисленные иски в Конституционный Суд (КС), указывая и на многочисленные нарушения в ходе голосования, и на незаконность участия Гибрана в выборах, вопрос о президентстве в Индонезии фактически решен, поскольку 22 апреля 2024 г. КС Индонезии все эти иски отверг¹.

Проиграв нынешнему президенту Джоко Видодо, который в Индонезии известен также как Джокови, выборы 2014 и 2019 гг., Прабово сделал для себя правильный вывод и вместо конфронтации с президентом пошел на сотрудничество с ним, войдя в октябре 2019 г. в правительство Джокови в качестве министра обороны. В тот период Индо-

незия фактически была на грани гражданской войны, поскольку сторонники Прабово не признали поражения, и в Джакарте начались столкновения, сопровождавшиеся человеческими жертвами. Для предотвращения эскалации конфликта оба лидера, по нашим данным, договорились, что Прабово входит в правительство, а на следующих президентских выборах Джоко Видодо, который сам уже баллотироваться не мог, поддержит его кандидатуру. Со стороны президента это было весьма смелым обещанием, поскольку как член Демократической партии борьбы Индонезии (*Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan* – PDIP/ПДИП) и выдвиженец ее лидера Мегавати Сукарнопутри, Джоко Видодо, по идее, должен был в данном вопросе подчиняться партийной дисциплине, однако к этому времени становилось всё более очевидным, что политически окрепший в период первого президентского срока Джокови всё чаще играет собственную игру без оглядки на Мегавати и партию.

Однако того, что сотворил Джоко Видодо в преддверии президентских выборов, вряд ли кто-то из лагеря Мегавати ожидал, даже учитывая растущую независимость президента. Не имея по закону возможности идти на третий президентский срок и не сумев законодательно «организовать» продление своего второго срока, Джоко Видодо в нужный момент «продвинул» в напарники к Прабово в качестве претендента на пост вице-президента своего старшего сына Гибрана. Сделано это было вопреки действующему законодательству: в соответствии со статьей 169 Закона №7 «О всеобщих выборах»

1 Конституционный Суд отклонил иски претендентов 01 и 03, Национальный предвыборный штаб: Прабово – Гибран официально стали президентом и вице-президентом. MK Tolak Gugatan 01 dan 03, TKN: Prabowo-Gibran Sah Jadi Presiden dan Wapres // Kompas.com. – 2024. – 22 April. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2024/04/22/16583251/mk-tolak-gugatan-01-dan-03-tnk-prabowo-gibran-sah-jadi-presiden-dan-wapres> (дата обращения: 22.04.2024).

2017 г. на пост президента и вице-президента могут претендовать граждане Индонезии, достигшие 40-летнего возраста², Гибрану же на момент выдвижения было всего 36 лет, однако дальновидный Джокко Видодо заблаговременно устроил на пост председателя КС своего шурина Анвара Усмана, который 16 октября 2023 г. «продавил» решение суда № 90/PUU-XXI/2023, в соответствии с которым допускалось выдвижение на высшие посты в государстве лиц моложе 40 лет, если эти лица через механизм выборов занимали пост главы административной единицы³, то есть были официально избраны и имели опыт административного управления. Под это определение идеально подходил сын президента, Гибран Ракабуминг Рака, который к этому моменту, будучи избранным от той же ПДИП, уже два года был мэром города Соло (Суракарта), родного города президента.

Символично, что данное решение было принято буквально накануне дня рождения Прабово, которому 17 октября 2023 г. исполнилось 72 года, и для Прабово это стало настоящим подарком, поскольку теперь он мог быть уверенным в полной поддержке Джокко Видодо на выборах президента. Прабово не зря долго выжидал и не делал выбора в отношении своего напарника, «забраковав» нескольких кандидатов, среди которых наиболее вероятной фигурой был министр по делам госпредприятий Эрик Тохир. Фактически отказал Прабово и лидеру крупнейшей мусульманской партии – Партии возрождения нации (*Partai Kebangkitan Bangsa* – PKB/ПКБ) – Мухайми-

ну Искандару, который изначально был первым союзником Прабово, но, не дождавшись своего выдвижения на пост кандидата в вице-президенты, переметнулся к другому кандидату в президенты, исламскому интеллектуалу и бывшему губернатору Джакарты Анису Басведану.

Лишившись ПКБ в качестве союзника своей партии Гериндра по предвыборной коалиции, Прабово в конечном итоге собрал в нее не менее сильных партнеров – партию «Голкар», традиционно тесно связанную с госаппаратом, армией и крупным бизнесом, и умеренную мусульманскую партию – Партию национального мандата (*Partai Amanat Nasional* – PAN/ПАН), которая поддерживала Прабово на выборах 2014 и 2019 гг. В последний момент к коалиции Прабово присоединилась и Партия демократов (*Partai Demokrat* – PD/ПД), контролируемая семьей бывшего президента Индонезии Сусило Бамбанга Юдойоно, сын которого, Агус Харимурти Юдойоно (*Agus Harimurti Yudhoyono* – AHY/АХИ), является председателем партии. Изначально демократы планировали поддержать Аниса Басведана, рассчитывая, что тот выберет АХИ своим напарником – претендентом на пост вице-президента, однако внезапно в стан Басведана, которого в тот момент поддерживала также партия медиамагната Сурья Пало – Национально-демократическая партия (*Partai NasDem* – Nasdem/Насдем) – и наиболее консервативная мусульманская партия – Партия справедливости и процветания (*Partai Keadilan dan Sejahtera* – PKS/ПКС), перешел Мухаймин Искандар с прицелом именно

2 Закон Республики Индонезия № 7 от 2017 г. «О всеобщих выборах». – Статья 169. – Джакарта, 15.08.2017. С. 119. Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 7 Tahun 2017. Tentang Pemilihan Umum. – Pasal 169. – Jakarta, 15.08.2017. – Н. 119. – Индонез. яз.

3 Путь Гибрана Ракабуминга по утверждению в качестве кандидата вице-президента Прабово на выборах 2024. Perjalanan Gibran Rakabuming Ditetapkan Jadi Cawapres Prabowo 2024 // Detiknews. – 2024. – 22 Oktober. – Индонез. яз. – URL: <https://news.detik.com/pemilu/d-6996392/perjalanan-gibran-rakabuming-ditetapkan-jadi-cawapres-prabowo-2024> (дата обращения: 22.10.2023).

на позицию кандидата в вице-президенты. Оскорбившись, что прием ПКБ в коалицию Басведана был осуществлен без согласования с ними, демократы перешли к Прабово.

В результате у Прабово сформировалась коалиция из четырех парламентских партий, имеющих серьезные позиции в нижней палате парламента – Совете народных представителей (*Dewan Perwakilan Rakyat – DPR/ДПР*): по результатам выборов 2019 г. у Голкара было 85 мест, у партии Гериндра – 78 мест, у демократов – 54 и 44 места – у ПАН, то есть всего 261 место из 575, или более 45%⁴. Для выдвижения же кандидатов на посты президента и вице-президента политической партии и коалиции партий необходимо иметь не менее 20% мест в ДПР, что позволило коалиции Прабово, Коалиции прогрессивной Индонезии (*Koalisi Indonesia Maju – KИМ/КИМ*) выдвинуть своих кандидатов на выборах президента и вице-президента. Но для начала партия Голкар на своей национальной конференции, которую оперативно собрали уже 21 октября (в субботу), рекомендовала выдвинуть Гибрана кандидатом на пост вице-президента, хотя подчеркивалось, что окончательный выбор остается за Прабово. Получив данную рекомендацию, Гибран заручился также поддержкой лидера демократов АХИ и председателя ПАН Зулкифли Хасана, и в тот же вечер Прабово Субьянто объявил его своим напарником на президентских выборах⁵.

Формально Гибран, как мэр г. Соло, должен был получить официальное

разрешение президента на выдвижение в качестве кандидата в вице-президенты Индонезии, но это был уже чисто технический вопрос, тогда как сам факт участия сына президента в этих выборах, которое потребовало изменения действующего законодательства, вызвало в Индонезии далеко неоднозначную реакцию. Многие усмотрели в этом нарушение демократии, проявление кумовства в политике и фактически возврат к временам Сухарто, и президента обвинили в создании «политической династии».

Последнее было справедливым лишь отчасти, поскольку стремлением продвинуть своих детей на самый верх вертикали власти в Индонезии грешили и другие президенты. Так, лидер ПДИП Мегавати Сукарнопутри, бывшая президентом страны в 2001–2004 гг., используя свое положение главы партии, имеющей наибольшее число мандатов в ДПР, на пост председателя этого важнейшего законодательного округа продвинула свою дочь Пуан Махарани. Хотела бы Мегавати выдвинуть дочку и на пост президента страны, но у той просто не хватило для этого политического веса. Другой бывший президент, Сусило Бамбанг Юдойоно, занимавший этот пост дважды, в 2004–2009 и 2009–2014 гг., упорно продвигает наверх своего старшего сына АХИ, который смог лишь удержаться на высшем посту в партии, созданной специально под его отца, и лишь вхождение демократов в коалицию Прабово, почти открыто поддерживаемую действующим президентом, принесло АХИ мини-

4 Партии – победители всеобщих выборов 2019 г., полные данные о процентном соотношении полученных голосов и количестве мест у партий в парламенте. Partai Pemenang Pemilu 2019, Lengkap Persentase Suara dan Jumlah Kursi Parpolnya // Liputan6. – 2024. – 8 Januari. – Индонез. яз. – URL: <https://www.liputan6.com/hot/read/5500031/partai-pemenang-pemilu-2019-lengkap-persentase-suara-dan-jumlah-kursi-parpolnya?page=2> (дата обращения: 08.01.2024).

5 Путь Гибрана Ракабуминга по утверждению в качестве кандидата вице-президента Прабово на выборах 2024. Perjalanan Gibran Rakabuming Ditetapkan Jadi Cawapres Prabowo 2024 // Detiknews. – 2023. – 22 Oktober. – Индонез. яз. – URL: <https://news.detik.com/pemilu/d-6996392/perjalanan-gibran-rakabuming-ditetapkan-jadi-cawapres-prabowo-2024> (дата обращения: 22.10.2023).

стерское кресло: 21 февраля 2024 г. президент назначил его министром по вопросам аграрного землеустройства⁶.

Другое дело, что на посту президента ни Мегавати, ни Юдойоно ничего подобного себе не позволяли, и даже все- сильный президент Сухарто, который, казалось, мог принять любое кадровое назначение, ввел в правительство свою дочь Сити Хардианти Рукмана лишь на 33-м году своего правления.

Предыстория вопроса

Наибольший ущерб от действий президента потерпела, конечно, Мегавати, членами партии которой были и сам Джоко Видодо, и его сын Гибран, не говоря уже о том, что и президентом стать Джоко Видодо смог лишь благодаря непосредственной поддержке Мегавати. А началось всё с того, что в апреле 2012 г. Мегавати поддержала кандидатуру Джоко Видодо, который в тот момент был всего лишь мэром города Соло, на выборах губернатора Особого столичного округа (*Daerah Khusus Ibukota – DKI/ДКИ*) Джакарта, причем инициатором этой поддержки, по иронии судьбы, был всё тот же Прабово⁷, фактически способствовавший формированию своего главного политического соперника. Мегавати и Прабово в тот момент связывало совместное участие в президентских выборах 2009 г., на которых Прабово шел вторым номером. Выборы они, правда, проиграли, но сотрудничество

сохранялось и по партийной линии, и в 2012 г. именно ПДИП и Гериндра помогли Джоко Видодо стать губернатором Джакарты.

Справедливости ради необходимо отметить, что сам Джоко Видодо вступил в ПДИП еще в 2004 г. и, заручившись поддержкой местного отделения партии, выиграл в 2005 г. выборы мэра г. Соло, получив, правда, со своим напарником Хади Рудьятмо всего 32,6% голосов. Их деятельность по развитию г. Соло, очевидно, была столь эффективной, что уже на выборах 2010 г. они получили свыше 90% голосов⁸. Кроме того, Джоко Видодо как мэр прославился и простотой общения с представителями самых различных слоев общества, а самое главное – отсутствием коррупционного следа в его деятельности, и в партии его заметили, назначив на одну из руководящих позиций отделения по провинции Центральная Ява. Поэтому, выдвигая Джоко Видодо на пост губернатора Джакарты, Мегавати, конечно, получала информацию и снизу, со стороны своей партии. К слову, поддержал кандидатуру Джокови и один из наиболее авторитетных индонезийских политиков, бывший вице-президент Юсуф Калла.

Вступив в должность губернатора ДКИ Джакарта в октябре 2012 г., Джоко Видодо, благодаря своей эффективной деятельности и грамотной популистской политике, достаточно быстро превратился в политика национального масштаба и спустя всего год стал серь-

6 Заявление о причинах, по которым АХИ принял предложение Джокови стать министром: мы никого не смещали. Ungkap Alasan AHY Terima Tawaran Jadi Menteri Jokowi, Demokrat: Kami Tak Menggusur Siapa Pun // Kompas.com. – 2024. – 24 Februari. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2024/02/24/06541531/ungkap-alasan-ahy-terima-tawaran-jadi-menteri-jokowi-demokrat-kami-tak> (дата обращения: 25.02.2024).

7 Рассказ Хашима, как Прабово уговорил Мегавати выдвинуть Джокови на выборах губернатора Джакарты. Cerita Hashim Saat Prabowo Lobi Megawati Calonkan Jokowi di Pilkada DKI // Kompas.com. – 2023. – 12 Maret. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2023/03/12/16015131/cerita-hashim-saat-prabowo-lobi-megawati-calonkan-jokowi-di-pilkada-dki> (дата обращения: 20.03.2024).

8 Таким был политический путь Джокови, кандидата в президенты, у «которого кожа да кости». Begini Perjalanan Politik Jokowi, Si 'Capres Kerempeng' // Detiknews. – 2014. – 20 Oktober. – Индонез. яз. – URL: <https://news.detik.com/berita/d-2723501/begini-perjalanan-politik-jokowi-si-capres-kerempeng> (дата обращения: 20.03.2024).

езно рассматриваться Мегавати уже в качестве будущего кандидата на пост президента на выборах 2014 г. 9 апреля 2014 г. состоялись парламентские выборы, на которых партия Мегавати получила 4-й порядковый номер, и, поскольку жизнь индонезийцев в целом (и политики здесь не исключение) полна символизма, Мегавати приняла решение о выдвижении Джоко Видодо на пост президента 14 марта 2014 г. в 14.44⁹ (интересно, что и нынешние всеобщие выборы состоялись 14 февраля 2024 г.). И хотя для китайцев цифра «4» из-за сходства звучания со словом «смерть» не приветствуется, для яванцев, самого крупного этноса Индонезии, на которые приходится не менее 40% ее населения, эта цифра наоборот символизирует «мудрость», «творчество» и «победу»¹⁰, поэтому выбор Мегавати тоже был не случаен.

По результатам парламентских выборов 2014 г. ПДИП Мегавати получила в Совете народных представителей 109 мест из 560, то есть около 19,5%, или менее 20%, необходимых для выдвижения кандидатов на пост президента и вице-президента, что потребовало создания парламентской коалиции, в которую, помимо ПДИП, вошли Насдем (35 мест в ДПР), ПКБ (47 мест) и Партия народной совести (*Hati Nurani Rakyat* – *Hanura*/Ханура, 16 мест), возглавляемая бывшим главкомом во-

оруженных сил Индонезии, генералом в отставке Виранто – злейшим на тот момент врагом Прабово, способствовавшим увольнению последнего из армии в 1998 г. и фактически его изгнанию из страны. У коалиции набралось 207 парламентских мест¹¹, что позволило ей 27 мая провозгласить Джоко Видодо кандидатом в президенты на выборах, назначенных на 9 июля 2014 г., а его напарником – Юсуфа Калла¹², которому предстояло помогать будущему президенту исполнять свои обязанности, особенно на международной арене.

На выборах 2014 г. Джоко Видодо противостоял его благодетель Прабово Субьянто в паре с министром-координатором по вопросам экономики в правительстве Сусило Бамбанга Юдойоно, Хатта Раджаса, который последнему приходился еще и сватом: его дочь замужем за Эди Баскоро, младшим сыном Сусило Бамбанга Юдойоно.

Выборы Джоко Видодо и Юсуф Калла выиграли с результатом 71 млн голосов (53,15%) против 62,6 млн голосов (46,85%) у Прабово и Хатта Раджаса¹³, что, помимо политического влияния Мегавати и ее коалиции, возможно, было связано с личностью самого Прабово, который у многих в Индонезии еще ассоциировался с диктаторским режимом Сухарто, а также массовым нарушением прав человека в самой Ин-

9 Почему Джокови был выдвинут 14 марта 2014 г. *Mengapa Deklarasi Jokowi pada 14 Maret 2014?* // Kompas.com. – 2014. – 15 Maret. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2014/03/15/1919139/Mengapa.Deklarasi.Jokowi.pada.14.Maret.2014> (дата обращения: 20.03.2024).

10 Жизненная философия яванцев в цифрах. *Filosofi hidup dalam angka Jawa* // Atmago.com. – 2019. – 26 Juli. – Индонез. яз. – URL: https://www.atmago.com/berita-warga/filosofi-hidup-dalam-angka-jawa_13d7f958-35c6-42dd-8913-b79baedb34dd (дата обращения: 20.03.2024).

11 Сколько мест в парламенте Республики Индонезия завоевали политические партии на всеобщих выборах 2014 г.? *Berapa Kursi DPR RI Yang Diraih Partai Politik pada Pemilu 2014?* // Katadata Media Network. – 2018. – 7 Juli. – URL: <https://databoks.katadata.co.id/datapublish/2018/07/17/berapa-kursi-dpr-ri-yang-diraih-partai-politik-pada-pemilu-2014> (дата обращения: 25.03.2024).

12 Пять председателей партий радостно поддержали кандидатов Джокови – Юсуфа Калла. *Lima Ketua Umum Partai Penuh Canda Dukung Jokowi-JK* // Kompas.com. – 2014. – 27 Mei. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2014/05/27/1539161/Lima.Ketua.Umum.Partai.Penuh.Canda.Dukung.Jokowi-JK> (дата обращения: 25.03.2024).

13 Официальные результаты подсчета голосов на выборах президента 2014 г. *Ini Hasil Resmi Rekapitulasi Suara Pilpres 2014* // Kompas.com. – 2014. – 22 Juli. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2014/07/22/20574751/Ini.Hasil.Resmi.Rekapitulasi.Suara.Pilpres.2014?page=all> (дата обращения: 25.03.2024).

донеции и на Восточном Тиморе. Мегавати же была просто счастлива, что ее ставленник становится президентом, о чем она публично заявила 22 июля 2014 г., когда стало очевидно, что Джоко Видодо побеждает¹⁴, однако счастье это продлилось недолго.

Казалось, Мегавати сумела поставить своего человека на пост президента и сможет теперь активно влиять и на формирование правительства Джоко Видодо, и на проводимую им политику, поэтому было неудивительно, что команду избранного президента по обеспечению перехода властных функций от правительства Сусило Бамбанга Юдойоно к правительству Джоко Видодо возглавило доверенное лицо лидера ПДИП, Рини Сумарно¹⁵, которая не только ранее занимала пост министра промышленности и торговли в правительстве самой Мегавати, но и была ее ближайшей подругой. Однако, очевидно, личные амбиции Рини Сумарно превзошли ее дружеские чувства к Мегавати, и она постаралась максимально изолировать избранного президента от влияния главы ПДИП и самостоятельно направлять действия Джоко Видодо по формированию кабинета. В результате в ближайшем окружении президента оказались лица, которых в политической тусовке Джакарты стали именовать «трио львов», назначение которых состоялось вопреки желанию Мегавати: это была сама Рини Сумарно, которая стала министром по делам госпредприятий, Анди Виджаянто, занявший пост секретаря

кабинета министров, и отставной генерал Лухут Панджаитан, ставший главой президентской администрации. Возникшая степень личной неприязни была столь высока, что первых двух деятелей, которые изначально были людьми ПДИП, председатель Центрального руководства этой партии Эффенди Симболон публично обозвал «предателями»¹⁶.

Несмотря на явное недовольство Мегавати, Джоко Видодо не только назначил Рини Сумарно на одну из ключевых позиций в своем правительстве, но и не сменил ее в ходе многочисленных перестановок в кабинете, дав доработать до конца своего первого президентского срока. Таким образом, фактически только став президентом, Джоко Видодо сразу продемонстрировал Мегавати первые элементы своей нелояльности, показав, что не собирается быть послушной куклой из традиционного яванского театра теней, ваянг, а трещина, возникшая в их отношениях в этот период, уже никогда не позволила этим отношениям вернуться на уровень периода, предшествующего выборам 2014 г. Впрочем, и при формировании своего первого кабинета министров Джоко Видодо был вынужден учитывать мнение Мегавати, по крайней мере, в части назначения министров от ПДИП. Так, сразу после инаугурации в октябре 2014 г., желая назначить на пост министра информации своего сторонника, члена ПДИП Маруара Сираита, Джоко Видодо не получил на это одобрения Мегавати.

14 Мегавати заявила, что Джокови избран президентом Республики Индонезия на период 2014–2019 гг. Megawati Nyatakan Jokowi Presiden RI Periode 2014–2019 // Kompas.com. – 2014. – 22 Juli. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2014/07/22/19254551/Megawati.Nyatakan.Jokowi.Presiden.RI.Periode.2014-2019> (дата обращения: 25.03.2024).

15 Причина, по которой Джокови выбрал Рини Сумарно в качестве руководителя группы переходного периода правительства. Ini Alasan Jokowi Pilih Rini Soemarno sebagai Ketua Tim Transisi // Kompas.com. – 2014. – 5 Agustus. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2014/08/05/09033221/Ini.Alasan.Jokowi.Pilih.Rini.Soemarno.sebagai.Ketua.Tim.Transisi> (дата обращения: 25.03.2024).

16 В чем вина «трио львов» перед Мегавати? Apa Dosa 'Trio Singa' ke Ibu Mega? // Detiknews. – 2015. – 5 Februari. – Индонез. яз. – URL: <https://news.detik.com/berita/d-2824459/apa-dosa-trio-singa-ke-ibu-mega> (дата обращения: 25.03.2024).

вати и перечить ей по этому назначению не решился¹⁷.

Стремясь в первые годы своего президентства продемонстрировать свою независимость от Мегавати, Джоко Видодо тем не менее был вынужден показывать и свою лояльность, будучи, по сути, еще малоопытным политиком и не имея собственной партии, на которую он мог бы опереться. Так, проводя перестановки в своем кабинете, он не трогал министров от ПДИП, среди которых была и Пуан Махарани, дочь Мегавати, занимавшая пост министра-координатора по вопросам развития человека и культуры. Министру юстиции и основных прав человека Ясона Лаоли президент фактически отдал на откуп право на смягчение приговоров по делам о коррупции, чем тот охотно и воспользовался, предоставив к 70-й годовщине независимости Индонезии 17 августа 2015 г. сокращение тюремных сроков почти 2 тыс. коррупционеров. Самым же большим подарком для Мегавати было назначение 9 сентября 2016 г. ее очень близкого друга Буди Гунавана, который был личным адъютантом Мегавати в ее бытность вице-президентом (1999–2001) и президентом Индонезии (2001–2004), на должность главы Государственного комитета разведки (*Badan Intelijen Negara – BIN/БИН*), хотя ранее Буди Гунаван, занимавший тогда пост заместителя начальника полиции Индонезии, не смог ее возглавить, поскольку в январе 2015 г. был объявлен Комиссией по борьбе с коррупцией (*Komisi Pemberantasan Korupsi – KPK/КПК*)¹⁸ подозреваемым.

Впрочем, всё это не меняло общей картины взаимоотношений президента и Мегавати: последняя полагала, что имеет все основания рассчитывать на лояльность Джоко Видодо, – он же постепенно наращивал политический вес в индонезийском истеблишменте и в силу благоприятного развития экономики и целого ряда разумных мер социального характера приобретал всё большую популярность в обществе. Однако у Джоко Видодо не было своей партии, и в этом вопросе он оставался зависим от Мегавати, которая в преддверии президентских выборов 2019 г. не спешила заявлять о поддержке на них действующего президента. Так, еще в августе 2017 г. заместитель Генерального секретаря ПДИП Ахмад Басара заявил, что в ближайшее время ПДИП пока не планирует выдвигать Джоко Видодо кандидатом на пост президента на выборах 2019 г., поскольку партия должна убедиться, насколько полно он выполнит намеченную программу работы за оставшиеся два года президентского срока. Намек был более чем прозрачным, однако и у Мегавати особого выбора в тот момент не было: самой ей было уже 70 лет, а до победы Джоко Видодо она успела дважды проиграть президентские выборы Сусило Бамбангу Юдойоно (в 2004 и 2009 гг.), собственные дети серьезного политического веса не имели, да и в партии других крупных политиков не наблюдалось. При этом, медля с выдвижением Джоко Видодо от ПДИП, Мегавати рисковала опоздать, поскольку к началу 2018 г. было уже семь политических партий, которые заявили о поддержке

17 Выяснилось, что вхождение Маруара Сираита в кабинет Джокови – Калла не было одобрено Мегавати, и Джокови пришлось провонжать его. Terungkap, Maruarar Sirait tidak direstui Mega masuk Kabinet Jokowi-Kalla, Sehingga Jokowi antar // JariUngu. – 2014. – 28 Oktober. – Индонез. яз. – URL: https://jariungu.com/berita_list.php?idBerita=72108 (дата обращения: 25.03.2024).

18 Два года приливов и отливов в отношениях Джокови и Мегавати. Dua Tahun Pasang Surut Jokowi – Megawati // Tirto. id. – 2016. – 20 Oktober. – Индонез. яз. – URL: <https://tirto.id/dua-tahun-pasang-surut-jokowi-megawati-bvZm> (дата обращения: 25.03.2024).

действующего президента на следующих выборах, и первой была партия Насдем, лидер которой Сурья Пало объявил об этом уже 19 марта 2017 г.¹⁹ Кроме того, о своей поддержке президента успели заявить Голкар, Ханура, Партия единства развития (*Partai Persatuan Pembangunan* – PPP/ППП), Индонезийская партия солидарности, а также партия медиамагната китайского происхождения Харри Танусудибё – Периндо и партия бывшего губернатора Джакарты, отставного генерала Сутийёсо – Индонезийская партия справедливости и единства, которая, правда, к парламентским выборам 2019 г. по процессуальным причинам не была допущена²⁰. В принципе, для выдвижения в президенты чисто математически Джоко Видодо вполне хватило бы и этих партий, но ему была крайне важна поддержка ПДИП, имевшей самую мощную поддержку в обществе.

В связи с этим Джоко Видодо не скрывал своего торжества, когда 23 февраля 2018 г. на Национальном совещании ПДИП на Бали Мегавати Сукарнопутри объявила о своем решении вновь поддержать его на президентских выборах 2019 г., о чём президент лично объявил журналистам, отметив право председателя партии на это, предоставленное ей съездом ПДИП²¹. Для Джоко Видодо эта поддержка была важна не только с точки зрения формально-

го выдвижения в качестве кандидата, но и с учетом той электоральной базы, сохранявшейся у ПДИП, которая по-прежнему набирала наибольшее количество голосов на парламентских выборах. С другой стороны, и для партии наличие в ее рядах успешного президента, при котором экономика устойчиво росла на уровне 5% в год и страна постепенно превращалась в мирового лидера в производстве никеля, также приносило существенные дивиденды на выборах всех уровней, не говоря уже о солидном представительстве членов ПДИП в правительстве.

Поддержка ПДИП, несомненно, была обусловлена и учетом президентом кадровых интересов партии, о чем впоследствии вполне открыто говорили на V съезде ПДИП 8 августа 2019 г. на Бали, где президент подтвердил, что от партии в правительстве будет максимальное количество министров²², однако, очевидно, что Мегавати потребовала убрать из кабинета и свою «заклятую» подругу Рини Сумарно, которая вполне успешно справлялась со своими обязанностями министра по делам госпредприятий. Именно Рини Сумарно довела до завершения сделку правительства с американской компанией *PT. Freeport-McMoRan*, которая на протяжении 50 лет контролировала богатейшее золотомедное месторождение Гразберг на Папуа. Поставив задачу вернуть месторождение под конт-

19 ПДИП стала 8-й партией, выдвинувшей Джокови на выборах президента 2019 г. PDIP Partai Ke-8 yang Usung Jokowi di Pilpres 2019 // CNN Indonesia. – 2018. – 23 Februari. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20180223155446-32-278375/pdip-partai-ke-8-yang-usung-jokowi-di-pilpres-2019> (дата обращения: 31.03.2024).

20 Получив поддержку ПДИП и 7 политических партий, насколько будет силен Джокови на президентских выборах 2019 г. Didukung PDIP dan 7 Parpol, Seberapa Kuat Jokowi di Pilpres 2019 // Detiknews. – 2018. – 23 Februari. – Индонез. яз. – URL: <https://news.detik.com/berita/d-3882567/didukung-pdip-dan-7-parpol-seberapa-kuat-jokowi-di-pilpres-2019> (дата обращения: 31.03.2024).

21 Будучи вновь выдвинутым на пост президента на выборах 2019 г., президент Джокови: спасибо, ПДИП. Dicalonkan Kembali Jadi Presiden di Pilpres 2019, Presiden Jokowi: Terima Kasih PDIP // Sekretariat Kabinet RI. – 2018. – 24 Februari. – Индонез. яз. – URL: <https://setkab.go.id/dicalonkan-kembali-jadi-presiden-di-pilpres-2019-presiden-jokowi-terima-kasih-pdip/> (дата обращения: 31.03.2024).

22 Действительно ли Джокови «в заложниках» у Мегавати при формировании кабинета? Benarkah Jokowi 'Tersandera' Megawati Dalam Menyusun Kabinet? // CNBC Indonesia. – 2019. – 13 Oktober. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnbcindonesia.com/news/20191013224701-4-106650/benarkah-jokowi-tersandera-megawati-dalam-menyusun-kabinet> (дата обращения: 31.03.2024).

роль Индонезии, Джоко Видодо пошел на выкуп контрольного пакета акций эксплуатирующей месторождение компании *PT. Freeport Indonesia*, что и было реализовано в декабре 2018 г. за 3,85 млрд долл. [Попов, 2019, с. 163].

Выборы 2019 г. Второй кабинет Джоко Видодо

Поскольку в 2019 г. выборы президента и членов парламента впервые проводились одновременно, было принято решение, что выдвижение кандидатов на пост президента и вице-президента будет осуществляться на основе парламентских выборов 2014 г.²³

Созданная для выдвижения Джоко Видодо на второй президентский срок коалиция, к которой позднее присоединилась и Партия возрождения нации, обладала более чем солидным запасом парламентских мандатов, формально для этого необходимым. По результатам выборов в ДПР 2014 г. в нижнюю палату парламента, преодолев 3,5%-й минимальный порог голосов, собранных в национальном масштабе, из коалиции прошли следующие партии: ПДИП – 109 мест, Голкар – 91 место, ПКБ – 47 мест, ППП – 39 мест, Насдем – 35 мест, Ханура – 16 мест. Таким образом, коалиция имела 337 мест в ДПР из 560, то есть более 60% при формально требуемых 20%. У оппозиционной коалиции, которую вновь возглавил Прабово Субьянто, поддержка в парламенте была гораздо скромнее: Гериндра – 73 места, демократы – 61 место, ПАН –

49 мест и PKS – 40 мест, то есть всего 223 места²⁴.

Обе коалиции придавали большое значение исламскому фактору, и в каждой коалиции было по две мусульманские партии, причем Прабово получил поддержку наиболее радикальной из них – PKS, что в дальнейшем отразилось и на географии полученных им голосов. Президент же сделал ставку не только на поддержку исламских партий, но и предложил пост вице-президента одному из лидеров крупнейшей мусульманской организации Нахдлатул Улама и председателю Совета улемов Индонезии Мааруфу Амину, что лишний раз должно было продемонстрировать мусульманским избирателям его приверженность ценностям ислама. Прабово же выбрал своим напарником крупного бизнесмена Сандьяго Уно, связанного с финансовой группой *Saratoga*, который на момент выдвижения занимал пост вице-губернатора Джакарты, годом ранее избравшись от партии Гериндра.

Голосование на всеобщих выборах прошло 17 апреля, а 21 мая 2019 г. ЦИК Индонезии обнародовал его результаты: 84,7 млн голосов (55,3%) было подано за Джоко Видодо и Мааруфа Амина, 68,4 млн голосов (44,7%) – за Прабово Субьянто и Сандьяго Уно. При этом Прабово безоговорочно победил в провинциях, где доминируют наиболее консервативные мусульманские порядки: в провинции Аче он получил 2,4 млн голосов, а Джоко Видодо – 400 тыс.; на Западной Суматре соответственно – 2,5 млн и 400 тыс.; на Западной Яве – 16,0 млн и 10,7 млн,

23 Предложение по результатам парламентских выборов 2014 г. к президентским 2019 г., чтобы не создавалось много партий. Usulan Hasil Pileg 2014 untuk Pilpres 2019 agar Tak Banyak yang Bikin Partai // Kompas.com. – 2016. – 16 September. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2016/09/16/22135241/usulan.hasil.pileg.2014.untuk.pilpres.2019.agar.tak.banyak.yang.bikin.partai> (дата обращения: 31.03.2024).

24 Сколько мест в парламенте Республики Индонезия завоевали политические партии на всеобщих выборах 2014 г.? Berapa Kursi DPR RI Yang Diraih Partai Politik pada Pemilu 2014? // Katadata Media Network. – 2018. – 7 Juli. – URL: <https://databoks.katadata.co.id/datapublish/2018/07/17/berapa-kursi-dpr-ri-yang-diraih-partai-politik-pada-pemilu-2014> (дата обращения: 25.03.2024).

в провинции Западная Нусатенгара – 2,0 млн и 950 тыс. соответственно²⁵.

Сразу после официального объявления результатов выборов, 21 мая, недовольные сторонники Прабово, подозревавшие подтасовки на выборах, в ходе проведения которых внезапно умерло 894 человека, участвовавших в подсчете голосов, вышли в Джакарте с протестами, которые переросли в стычки с полицией²⁶. Вызывали подозрения и цифры, обнародованные ЦИК Индонезии, что к выборам было зарегистрировано 199,9 млн избирателей, из которых своим избирательным правом воспользовалось только 158,0 млн человек, причем на выборах президента 3,75 млн голосов было признано недействительными, а на парламентских выборах таких набралось 17,5 млн²⁷.

По данным властей, беспорядки и погромы, вспыхнувшие к вечеру 21 мая, были спровоцированы проплаченными уголовниками, которые внешне резко отличались от участников мирной демонстрации, начавшейся днем, после объявления результатов выборов. В ходе столкновений 21–22 мая в Джакарте 10 гражданских погибло, в том числе 9 от огнестрельных ранений, и около тысячи, включая полицейских, было ранено²⁸. В организации беспорядков власти, естественно, подозревали сторонников Прабово, хотя

его имя открыто не называлось. Ситуация в стране, которая фактически была разделена на два лагеря, была накалена до предела, однако у двух лидеров хватило мудрости провести личную встречу и договориться о мире и взаимодействии. В середине июля президент и Прабово встретились в Джакарте на конечной станции метро Лебак Булус и договорились, что представители партии Гериндра входят в правительство Джокко Видодо. Сам Прабово Субьянто выбрал для себя пост министра обороны, его верный сторонник, Эди Прабово, бывший до этого два срока членом парламента Индонезии, стал министром по делам моря и рыболовства, а Сантьяго Уно – министром туризма и креативной экономики²⁹.

После этой встречи ситуация в стране быстро нормализовалась, очередная инаугурация Джокко Видодо прошла спокойно, а Прабово целиком погрузился в дела своего министерства, активно занявшись военной дипломатией и вопросами, связанными с модернизацией вооруженных сил Индонезии. Став министром обороны в октябре 2019 г., Прабово уже в январе 2020 г. посетил Москву и встретился со своим российским коллегой С.К. Шойгу. Этот визит и дальнейшие контакты породили надежду, что удастся реализовать контракт на поставку Индонезии 11 российских истре-

25 Центральная избирательная комиссия. Результаты подсчета голосов на всеобщих выборах президента и вице-президента Республики Индонезия 2019 г. Komisi Pemilihan Umum. Hasil hitung suara pemilu presiden & wakil presiden RI 2019 // Komisi Pemilihan Umum. – 2019. – URL: <https://pemilu2019.kpu.go.id/#/ppwp/hitung-suara/> (дата обращения: 02.04.2024).

26 Год назад 22 мая Джакарта полыхала во время всеобщих выборов. 22 Mei Setahun yang Lalu, Jakarta Membara di Masa Pemilu // CNN Indonesia. – 2020. – 22 Mei. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20200522051704-20-505747/22-mei-setahun-yang-lalu-jakarta-membara-di-masa-pemilu> (дата обращения: 02.04.2024).

27 Всеобщие выборы 2019 г. и укрепление демократии. Pemilu 2019 dan penguatan sistem demokrasi // Antara. – 2019. – 28 Desember. – Индонез. яз. – URL: <https://www.antaranews.com/berita/1226492/pemilu-2019-dan-penguatan-sistem-demokrasi> (дата обращения: 02.04.2024).

28 Нынешний день в истории: беспорядки в Джакарте после объявления результатов всеобщих выборов 2019 г. Hari Ini dalam Sejarah: Kerusuhan Jakarta Pasca-pengumuman Hasil Pemilu 2019 // Kompas.com. – 2021. – 22 Mei. – Индонез. яз. – <https://www.kompas.com/tren/read/2021/05/22/085000065/hari-ini-dalam-sejarah--kerusuhan-jakarta-pasca-pengumuman-hasil-pemilu?page=all> (дата обращения: 02.04.2024).

29 Всеобщие выборы 2019 г. и укрепление демократии. Pemilu 2019 dan penguatan sistem demokrasi // Antara. – 2019. – 28 Desember. – Индонез. яз. – URL: <https://www.antaranews.com/berita/1226492/pemilu-2019-dan-penguatan-sistem-demokrasi> (дата обращения: 02.04.2024).

бителей Су-35, который был подписан в феврале 2018 г., но «подвис» из-за угрозы американских санкций в отношении Индонезии в соответствии с пресловутым законом CAATSA («О противодействии противникам Америки посредством санкций»), принятым в США в августе 2017 г. Однако вскоре разразилась пандемия, и Прабово стало не до оружия, поскольку в июле 2020 г. президент решил использовать его для обеспечения продовольственной безопасности Индонезии путем реализации Национальной стратегической программы создания интегрированных хозяйств по производству продовольствия (*Food Estate*) на свободных землях на Калимантане, Молукках и Папуа. Фактически эта программа была возвратом к плану президента Сухарто по созданию на Калимантане 1 млн га новых рисовых чеков³⁰.

Реализация данного проекта, по логике вещей, должна была осуществляться силами Министерства сельского хозяйства и Министерства общественных работ и народного домостроения, которое обычно отвечает за строительство объектов ирригации, однако президент решил подключить к нему и Министерство обороны, рассчитывая, возможно, на финансовые и людские ресурсы этого ведомства, а также памятуя тот факт, что в 2004–2009 гг. Прабово возглавлял общественную организацию фермеров «Объединение крестьянских общин Индонезии». Впрочем, не менее вероятным представляется предположение, что президент решил на всякий случай

взвалить непосильную ношу на своего заклятого политического соперника, «бросив» его на подъем сельского хозяйства в крайне сложных условиях Калимантана и других островов. При этом президент не просто подключил Прабово к этому проекту, но и назначил его главным по созданию новой житницы Индонезии за пределами Явы, тогда как Министерство сельского хозяйства и Министерство общественных работ и народного домостроения объявлялись вспомогательными структурами³¹.

Сам Прабово с готовностью взялся за реализацию проекта *Food Estate*, который должен был повысить продовольственную устойчивость Индонезии. Для создания таких хозяйств, в которых мыслилось одновременно выращивание продовольственных культур и развитие животноводства, были выделены большие территории в провинциях, где много свободных земель: Центральный Калимантан – 180 тыс. га, Восточный Калимантан – 10 тыс. га, Западный Калимантан – 120 тыс. га, архипелаг Ару в провинции Молукки – 190 тыс. га и 1,2 млн га в провинции Папуа. На Центральном Калимантане, в кабудатене (области) Гунунг Мас, сначала было принято решение на площади 30 тыс. га высаживать кассаву, и для развития этого проекта были выделены существенные средства. Выяснилось, однако, что местные песчаные почвы практически не подходят для ее выращивания, поэтому в этом хозяйстве пришлось перейти к производству кукурузы³².

30 Когда Джокови доверил Прабово заниматься продовольственной безопасностью. Saat Jokowi Percayakan Prabowo Urusi Ketahanan Pangan // Kompas.com. – 2020. – 10 Juli. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2020/07/10/17323321/saat-jokowi-percayakan-prabowo-urusi-ketahanan-pangan?page=all> (дата обращения: 05.04.2024).

31 Причина, по которой Джокови назначил Прабово руководить проектом создания новой житницы. Ini Alasan Jokowi Tunjuk Prabowo Pimpin Proyek Lumbung Pangan // Kompas.com. – 2020. – 14 Juli. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2020/07/14/07352951/ini-alasan-jokowi-tunjuk-prabowo-pimpin-proyek-lumbung-pangan> (дата обращения: 05.04.2024).

32 Что представляет собой *Food Estate* и какова он типа в кабудатене Гунунг Мас? Apa Itu Food Estate dan Seperti Apa Food Estate di Gunung Mas? // Kontan.co.id. – 2024. – 22 Januari. – Индонез. яз. – URL: <https://aktual.kontan.co.id/news/apa-itu-food-estate-dan-seperti-apa-food-estate-di-gunung-mas> (дата обращения: 05.04.2024).

Если изначально президент хотел подпортить политический имидж Прабово, назначая его ответственным за реализацию этой программы, то своей цели он в значительной мере добился, поскольку сложно было представить, что, не являясь специалистом по сельскому хозяйству, да еще и в условиях карантинных ограничений, министр обороны быстро добьется хорошего результата. Кроме того, финансирование проекта, очевидно, осуществлялось за счет частных средств и, защищая своего партийного начальника, председатель партии Гериндра по повседневной работе Суфми Даско Ахмад отмечал в сентябре 2023 г., что для реализации этого проекта привлекаются частные фирмы, а из госбюджета не было потрачено ни одной рупии³³. Кроме того, как выяснилось из материалов Минобороны Индонезии, изначально к работе, например в хозяйстве в кабудатене Гунунг Мас, привлекались военнослужащие инженерно-саперного батальона №8 Военного района 1016 Палангкарая и инженерно-саперного подразделения №6 военного подрайона в кемчатане (районе) Сепанг, где непосредственно располагается данное хозяйство по выращиванию кукурузы³⁴. Использование на сельхозработах военных, по сути, означает возврат к той практике, что применялась в период правления президента Сухарто, когда армия регулярно привлекалась к различным рабо-

там на селе в рамках программы *ABRI masuk desa* («Вооруженные силы Республики Индонезия идут в деревню»).

Отсутствие серьезных положительных результатов в развитии этого проекта вызвало в Индонезии волну критики, причем преимущественно в адрес Прабово, который лишь исполнял указание президента. Основной политический соперник Прабово, ПДИП, в лице ее генерального секретаря Хасто Кристьянто, вообще назвала данный проект преступлением против окружающей среды, отметив, что под новые угодья вырубаются леса, а доход от продажи древесины идет в партийную кассу³⁵, прозрачно намекая на партию Гериндра. При этом политик умолчал, что данный проект инициировал президент Джоко Видодо, который как раз был членом ПДИП. Необходимо, правда, отметить, что и Прабово восторженно поддержал этот проект, неоднократно заявляя, что сам он многие годы твердил о необходимости создания таких крупных хозяйств, идея которых восходит к 70-м годам прошлого века, когда ее выдвинул бывший глава государственной нефтегазовой компании *Pertamina* Ибну Сутово. По мнению Прабово, главная задача таких хозяйств – обеспечить продовольственную устойчивость Индонезии и добиться прекращения импорта дешевого риса из Вьетнама, который в любой момент может перекрыть кран этих поставок³⁶.

33 Элита Гериндры признает, что Прабово испытывает сложности с реализацией проекта *Food Estate*. Elite Gerindra Akui Prabowo Kesulitan Jalankan Proyek Food Estate // *Tribunnews*. – 2023. – 22 September. – Индонез. яз. – URL: <https://www.tribunnews.com/nasional/2023/09/22/elite-gerindra-akui-prabowo-kesulitan-jalankan-proyek-food-estate#> (дата обращения: 05.04.2024).

34 Министерство обороны Республики Индонезия собирает урожай кукурузы на площадях *Food Estate* на Центральном Калимантане. Kementerian Pertahanan RI Panen Raya Jagung di Lahan Food Estate, Kalimantan Tengah // Kementerian Pertahanan RI. – 2024. – 13 Maret. – Индонез. яз. – URL: <https://www.kemhan.go.id/2024/03/13/kementerian-pertahanan-ri-panen-raya-jagung-di-lahan-food-estate-kalimantan-tengah.html> (дата обращения: 05.04.2024).

35 Когда его спросили, является ли *Food Estate* преступлением против окружающей среды, Прабово лишь улыбнулся. Ditanya Food Estate Kejahatan Lingkungan, Prabowo Cuma Senyum // *CNBC Indonesia*. – 2023. – 16 Agustus. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230816140527-4-463535/ditanya-food-estate-kejahatan-lingkungan-prabowo-cuma-senyum> (дата обращения: 05.04.2024).

36 Прабово действительно считает, что *Food Estate* должны иметь решающее значение для национальной продовольственной безопасности. Prabowo Keukeuh Food Estate Jadi Kunci Ketahanan Pangan Nasional // *Ekonomi*. – 2024. – 12 Januari. – Индонез. яз. – URL: <https://ekonomi.bisnis.com/read/20240112/99/1731700/prabowo-keukeuh-food-estate-jadi-kunci-ketahanan-pangan-nasional> (дата обращения: 05.04.2024).

Политические интриги в преддверии выборов 2024 г.

В период пандемии со стороны целого ряда политиков и организаций стали звучать заявления о необходимости продления срока работы действующего президента и о возможности предоставления ему возможности баллотироваться на третий срок, что предполагало и изменение действующего законодательства. Так, председатель ПКБ Мухаймин Искандар 23 февраля 2022 г. высказался за перенос выборов президента, которые уже были назначены на 14 февраля 2024 г., на 1–2 года с тем, чтобы было достаточно времени для восстановления национальной экономики после пандемии³⁷, хотя ранее, еще в условиях пандемии, пресс-атташе президента Фаджрул Рахман заявил, что Джоко Видодо однозначно против продления своих президентских полномочий и полностью подчиняется действующему законодательству³⁸.

Практически одновременно, в феврале 2022 г., появилась некая группа активистов Джоко Видодо – Прабово «Джокпро 24», выступившая также и за возможность третьего президентского срока действующего президента, на который последний пошел бы уже в паре со своим министром обороны³⁹.

Было ясно, что это пробные шары со стороны команды президента, однако они вызвали в стране лишь протестные акции, и большинство политиков высказалось против изменения действующего законодательства, в связи с чем уже 28 августа 2022 г. Джоко Видодо на 1-м «Народном вече» (*Musyawarah Rakyat – Musra / Мусра*) своих сторонников в Бандунге был вынужден вновь заявить о своей приверженности конституции и невозможности продления своего президентского срока⁴⁰. Однако совсем отказываться от власти в планы Джоко Видодо, видимо, не входило, и тогда родился план продвинуть на вице-президента Гибрана, который являлся членом ПДИП, и руководство партии также рассматривало вариант выдвижение Гибрана напарником Ганджара Праново, который от ПДИП шел на пост президента⁴¹.

Сам Гибран уже к началу октября 2023 г. сообщил в партии, что у него есть предложение стать напарником Прабово на выборах президента, и он ожидает ориентировки председателя партии Мегавати Сукарнопутри относительно поддержки того или иного кандидата в президенты. Было, конечно, очевидно, что последнее слово – за его отцом, которому предстояло сделать этот выбор. От руководства же ПДИП стало

37 Руководитель Движения исламских студентов Индонезии: продление президентского срока является странным. PB PMII: Perpanjangan Masa Jabatan Presiden Adalah Hal Aneh // CNN Indonesia. – 2022. – 24 Februari. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnnindonesia.com/nasional/202204200420-32-763771/pb-pmii-perpanjangan-masa-jabatan-presiden-adalah-hal-aneh> (дата обращения: 09.04.2024).

38 Вновь возникли слухи о продлении президентского срока Джоко до 2027 г. Isu Masa Jabatan Jokowi Diperpanjang Hingga 2027 Mencuat Lagi // Detiknews. – 2024. – 25 April. – Индонез. яз. – URL: <https://news.detik.com/berita/d-5693780/isu-masa-jabatan-jokowi-diperpanjang-hingga-2027-mencuat-lagi> (дата обращения: 09.04.2024).

39 Активисты Джоко – Прабово подталкивают Народный консультативный конгресс к продлению президентского срока. Relawan Jokowi-Prabowo Dorong MPR Perpanjang Masa Jabatan Presiden // CNN Indonesia. – 2022. – 10 Februari. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20220210033009-32-757277/relawan-jokowi-prabowo-dorong-mp-r-perpanjang-masa-jabatan-presiden> (дата обращения: 12.04.2024).

40 Не удивляйтесь, вот каков ответ Джоко относительно вопроса о третьем президентском сроке. Jangan Kaget, Ini Jawaban Jokowi Soal Presiden 3 Periode // CNBC Indonesia. – 2022. – 29 Agustus. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnbcindonesia.com/news/20220829083657-4-367250/jangan-kaget-ini-jawaban-jokowi-soal-presiden-3-periode> (дата обращения: 12.04.2024).

41 PPP по-прежнему выдвигает Сандьяго, хотя Пуан затронула тему возможности для Гибрана стать кандидатом на пост вице-президента в паре с Ганджаром. PPP Tetap Ajukan Sandiaga meski Puan Singgung Peluang Gibran Jadi Bakal Cawapres Ganjar // Kompas.com. – 2023. – 5 September. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2023/09/05/05134811/ppp-tetap-ajukan-sandiaga-meski-puan-singgung-peluang-gibran-jadi-bakal> (дата обращения: 14.04.2024).

известно, что с Гибраном на эту тему лично разговаривала Мегавати, которой он якобы заявил о своей полной лояльности и готовности подчиниться ее решению⁴². Но договариваться лидеру ПДИП надо было с президентом, который, очевидно, был заинтересован в освобождении от своей партийной зависимости. У Мегавати же возобладали личные обиды на президента, и договариваться с ним на счет сына она не стала, объявив кандидатом на пост вице-президента от ПДИП многоопытного политика, министра-координатора по вопросам политики, юстиции и безопасности в правительстве Джоковича профессора Махфуда МД, Гибрану же была предложена должность главы предвыборного штаба кандидата на пост президента Ганджара Праново⁴³.

Это решение Мегавати окончательно развязало руки президенту и Прабово, который, как отмечалось ранее, 21 октября 2024 г. официально объявил Гибрана своим напарником на выборах. Партнерство с Гибраном стало, на наш взгляд, одним из важнейших факторов победы Прабово уже в первом туре, хотя и дало возможность проигравшим сторонам оспаривать результаты выборов в Конституционном Суде Индонезии.

Заключение

В заключение необходимо отметить, что Прабово не только выиграл президентские выборы, но и возглавляемая им коалиция на выборах в Совет народных представителей получила 279 мест из 580: Голкар – 102 места, Гериндра – 86 мест, ПАН – 49 мест и партия демократов – 42 места. При этом с КИМ будет тесно сотрудничать и партия Насдем (70 мест)⁴⁴, лидер которой Сурья Пало сначала лично поздравил Прабово, а затем заявил о присоединении к его коалиции⁴⁵. Следом о сотрудничестве с Прабово – Гибраном заявил и Мухаймин Искандар, лидер ПКБ⁴⁶, у которой в парламенте будет 68 мест.

В связи с этим можно ожидать, что, имея солидную поддержку в парламенте, большой кредит общественного доверия и личные амбиции в качестве вождя нации, а также в силу возраста (17 октября 2024 г., накануне инаугурации, Прабово Субьянто исполнит 73 года) не будучи зависимым от планирования второго президентского срока, Прабово сможет быть более независимым в принятии тех или иных решений во внутренней и внешней политике, что непосредственно может

42 Когда Мегавати спросила о слухах относительно кандидатства на пост вице-президента, Гибран заявил о своей лояльности и готовности подчиниться приказу председателя партии. Ditanya Megawati Soal Isu Cawapres, Gibran Nyatakan Loyal dan Tunduk Perintah Ketum // Kompas.com. – 2023. – 18 Oktober. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2023/10/18/17410501/ditanya-megawati-soal-isu-cawapres-gibran-nyatakan-loyal-dan-tunduk-perintah> (дата обращения: 15.04.2024).

43 Пуан встретится с Гибраном, чтобы предложить ему войти в предвыборный штаб Ганджара. Puan Bakal Temui Gibran untuk Ajak Masuk Tim Pemenangan Ganjar // Kompas.com. – 2023. – 18 Oktober. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2023/10/18/16182101/puan-bakal-temui-gibran-untuk-ajak-masuk-tim-pemenangan-ganjar> (дата обращения: 25.04.2024).

44 Список политических партий, увеличивших свое представительство в ДПР в результате выборов 2024 г. Daftar Parpol Tambah Kursi DPR Hasil Pemilu 2024 // CNN Indonesia. – 2024. – 25 Maret. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20240325080441-617-1078485/daftar-parpol-tambah-kursi-dpr-hasil-pemilu-2024> (дата обращения: 15.04.2024).

45 Сурья Пало присоединился к коалиции Прабово: это мой выбор и выбор Насдем. Surya Paloh Gabung Koalisi Prabowo: Ini Pilihan Saya, Pilihan NasDem // CNN Indonesia. – 2024. – 25 April. – Индонез. яз. – URL: <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20240425174002-32-1090520/surya-paloh-gabung-koalisi-prabowo-ini-pilihan-saya-pilihan-nasdem> (дата обращения: 25.04.2024).

46 Помимо Насдем, ПКБ также присоединилась к властной структуре Прабово-Гибрана. Selain Nasdem, PKB Juga Gabung Pemerintahan Prabowo-Gibran // Kompas.com. – 2024. – 25 April. – Индонез. яз. – URL: <https://nasional.kompas.com/read/2024/04/25/22033701/selain-nasdem-pkb-juga-gabung-pemerintahan-prabowo-gibran> (дата обращения: 30.04.2024).

сказаться и на отношениях с Россией, которые в отдельных сферах либо заморожены, либо практически не развиваются.

Список литературы

Другов А.Ю. Индонезия – избирательная кампания 2018–2019 гг. Участники и специфика // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2019а. – № 44. – С. 71–92.

Другов А.Ю. Индонезия – итоги президентских и парламентских выборов 2019 г. // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2019b. – № 45. – С. 65–85.

Другов А.Ю. Индонезия в преддверии двух избирательных кампаний // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2014. – № 22. – С. 27–61.

Другов А.Ю. Индонезия в 2009 г.: две выборные компании и их эпилог // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2010. – № 14. – С. 79–105.

Другов А.Ю. Индонезия на грани столетий (1997–2006 гг.). – Москва : НОЧУВПО «Институт стран Востока», 2011. – 307 с.

Куклин Н. Вся президентская рать: итоги всеобщих выборов 2024 в Индонезии // Российский Совет по международным делам. 2024. – 15 февраля. – URL: [https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/vsya-prezidentskaya-rat-itogi-vseobshchikh-](https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/vsya-prezidentskaya-rat-itogi-vseobshchikh-vyborov-2024-v-indonezii/)

[vyborov-2024-v-indonezii/](#) (дата обращения: 01.03.2024).

Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 1) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2023а. – Вып. 2, № 2 (59). – С. 90–104. – DOI: 10.31696/2072-8271-2023-2-2-59-090-104.

Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 2) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2023b. – Вып. 3, № 2 (59). – С. 96–111. – DOI: 10.31696/2072-8271-2023-3-2-59-096-111.

Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 3) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2023с. – Вып. 4, № 3 (60). – С. 78–90. – DOI: 10.31696/2072-8271-2023-4-3-60-078-090.

Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 4) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2023d. – Вып. 5, № 4 (61). – С. 102–116. – DOI: 10.31696/2072-8271-2023-5-4-61-102-116.

Попов А.В. Президентские выборы в Индонезии // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. – 2014. – № 23. – С. 35–48.

Попов А.В. Экономика Индонезии: современное состояние и тенденции развития. – Москва : Институт стран Востока, 2019. – 372 с.

DOI: 10.31249/kgt/2024.03.02

Results and Peripeteia of the 2024 Presidential Elections in Indonesia

Alexander V. POPOV

PhD (Econ.), Senior Researcher of the Center for Southeast Asia, Australia and Oceania
Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences
Rozdestvenka Street, 12, Moscow, Russian Federation, 107031;
Senior Researcher of the Centre for Vietnam and ASEAN Studies
Institute of China and Contemporary Asia of the Russian Academy of Sciences
Nakhimovsky Avenue, 32, Moscow, Russian Federation, 117997
E-mail: 3638272@gmail.com
ORCID: 0000-0002-9094-0818

CITATION: Popov A.V. (2024). Results and Peripeteia of the 2024 Presidential Elections in Indonesia. *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law*, vol. 17, no. 3, pp. 28–45 (in Russian).
DOI: 10.31249/kgt/2024.03.02

Received: 26.04.2024.

Revised: 10.06.2024.

ABSTRACT. *The article is devoted to the results of the presidential elections in Indonesia held on February 14th, 2024, as well as the political struggle preceding these elections, and the alignment of political forces in the highest echelons of power in Indonesia on the eve of the general elections and after their results were summed up. For a better understanding of the balance of the main political forces and participants in the 2024 presidential race, a brief analysis of the relationship between the main political figures of modern Indonesia, Joko Widodo and Prabowo Subianto, in the period 2014–2024 is given.*

KEYWORDS: *Indonesia, president, elections, Prabowo Subianto, Gibran, party, parliament, candidate, Constitutional Court.*

References

Drugov A.Y. (2010). Indonesia in 2009: two electoral companies and their epilogue. *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. No. 14, pp. 79–105 (in Russian).

Drugov A.Y. (2011). *Indonesia on the Brink of Centuries (1997–2006)*. Moscow: Institute of Oriental Countries, 307 pp. (in Russian).

Drugov A.Y. (2014). Indonesia on the eve of two election campaigns. *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. No. 22, pp. 27–61 (in Russian).

Drugov A.Y. (2019a). Indonesia – election campaign 2018–2019. Participants and specifics. *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. No. 44, pp. 71–92 (in Russian).

Drugov A.Y. (2019b). Indonesia – results of the presidential and parliamentary elections in 2019. *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. No. 45, pp. 65–85 (in Russian).

Kuklin N. (2014). The entire presidential army: the results of the 2024 general elections in Indonesia. *Russian International Affairs Council*. February 15 (in Russian). Available at: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/vsya-prezidentskaya-rat-itogi-vseobshh>

chikh-vyborov-2024-v-indonezii/, accessed 01.03.2024.

Popov A.V. (2023a). Prabowo Subianto – candidate for the post of President of Indonesia (Part 1). *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. Issue 2, no. 2 (59), pp. 90–104 (in Russian). DOI: 10.31696/2072-8271-2023-2-2-59-090-104.

Popov A.V. (2023b). Prabowo Subianto – candidate for the post of President of Indonesia (Part 2). *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. Issue 3, no. 2 (59), pp. 96–111 (in Russian). DOI: 10.31696/2072-8271-2023-3-2-59-096-111.

Popov A.V. (2023c). Prabowo Subianto – candidate for the post of President of Indonesia (Part 3). *Southeast Asia: Ac-*

tual Problems of Development. Issue 4, no. 3 (60), pp. 78–90 (in Russian). DOI: 10.31696/2072-8271-2023-4-3-60-078-090.

Popov A.V. (2023d). Prabowo Subianto – candidate for the post of President of Indonesia (Part 4). *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. Issue 6, no. 4 (61), pp. 102–116 (in Russian). DOI: 10.31696/2072-8271-2023-5-4-61-102-116.

Popov A.V. (2014). Presidential elections in Indonesia. *Southeast Asia: Actual Problems of Development*. No. 23, pp. 35–48 (in Russian).

Popov A.V. (2019). *Economy of Indonesia: Current State and Development Trends*. Moscow: Institute of Oriental Countries, 372 pp. (in Russian).